

## EL MENSAJERO.

### Programa de este Periódico. (1)

Nos hemos encargado de la dirección y redacción de este periódico, que sin otra protección que la de sus benévolos suscritores ha vivido entre las azarosas circunstancias que ha atravesado el país, y que continuará luchando por la verdad, confiado en la libertad de la prensa que hasta aquí nos ha garantizado y respetado lealmente el Gobierno del Estado.

Un sentimiento que esperamos se calificará con benevolencia, nos impulsó á emprender esta tarea superior á nuestras fuerzas, al menos si se ha de ejecutar con la elevación de miras, talento y discreción que requiere el periodismo para ser útil y provechoso, y este sentimiento no es otro que el de consagrar algo de nuestro poco fructuoso trabajo y de nuestra débil inteligencia al servicio de la

(1) Este artículo lo publicó su autor cuando adquirió la propiedad y se encargó en 1874 de la redacción de «El Mensajero» periódico fundado en 1874 por D. Manuel Molina Solís y D. José Vidal Castillo, y que duró hasta el 18 de Mayo de 1877 en que se vió precisado el director de éste periódico á dar fin á sus trabajos, con motivo de la persecución que él y otros católicos sufrieron del gobierno provisional de D. Agustín del Río.

signa de partido: tristísima respuesta se esconde también en los secretos de cuantos tienen ojos para ver y oídos para oír!

Si todos los gobiernos necesitan probidad y buena fe, la república las necesita más que ninguno, como condición esencial: de lo contrario se vuelve burla é irrisión, demagogia y anarquía. Si se dice que el gobernante debe ser designado por la elección libre y espontánea de los gobernados, practíquese la teoría con abnegación, sin determinación tomada de antemano de servirse del voto público como de velo ó máscara para hacer predominar la voluntad de un hombre ó de un partido; si se sostiene que en los congresos deben estar representados los diversos intereses que existen en la sociedad, hágase efectiva y real esa representación y no se convierta el cargo de diputado en moneda electoral para pagar los servicios prestados; si se dice que el gobierno debe ser barato, disminúyanse las contribuciones, por el sencillo medio de disminuir los gastos, cercenando los empleos. La práctica de las teorías y el cumplimiento de las abundosas promesas es la manera de dar prestigio á la República: no ciertamente ese sistema de respeto ó apariencia de respeto á las fórmulas legales aunque en el fondo se las aniquile; sistema pernicioso, maestro de la inmoralidad, escuela de la mentira y camino ámplio de las mayores desgracias.

En este nuestro querido suelo falta el respeto á la ley justa y legítima, á la par que sobra indiferencia para dejar pasar los mayores desacatos sin levantar la voz para condenarlos, y he aquí porque tiene explicación el que hubiésemos descendido tan aba-

jo y caído en un abismo de horrores que desgarran el corazón.

¡Qué cruel espectáculo ha presentado Yucatán en estos dos años de hondo sufrimiento! El corazón se parte de dolor repasando los acerbísimos males de que ha sido víctima, las cruentas penas que sin piedad le han martirizado! Nuestros hermanos degollándose fieramente, y corriendo á raudales su sangre generosa; huérfanos y viudas oscurecidos sus ojos con lágrimas, extenuados de hambre, y clamando al cielo por el socorro que no les dan los autores de su orfandad; habitantes pacíficos amenazados en su vida y despojados de su propiedad adquirida con harto trabajo; gentes que abandonan su hogares huyendo de la ferocidad y codicia; pueblos que con la amargura en el corazón sufren el ultraje de ser azotados con varas, pisoteados y vilipendiados; vejaciones, asesinatos, falsedades públicas, inmoralidad, he aquí el retablo doloroso de las tribulaciones que han llovido sobre la patria en estos días de prueba: parece que la ira de Dios ha caído sobre ella y la ha azotado con varas de fierro para humillarla y que confiese sus maldades.

El comercio languideciendo, la industria agotando sus esfuerzos y pereciendo de miseria, las poblaciones del interior consumiéndose de marasmo y abatimiento, los partidos políticos sin olvidar sus recíprocas ofensas y acariciando la idea de aplastarse mutuamente; indiferencia, abandono y postración en las tres cuartas partes de los ciudadanos, y para colmo de desdichas, los bárbaros afilando su feroces armas y asechando el instante oportuno de emprender una de esas desoladoras correrías con que poco

á poco han ido acabando con la flor de nuestras poblaciones de las fronteras. Si los pueblos fueran como los individuos, diríamos que la agonía de Yucatán ha empezado á sonar. (1)

En presencia de tan profundo malestar y decadencia moral que contrista hasta á los más optimistas que acostumbraban ver las cosas con rosados colores, natural es pretender saber su causa, dado que la inteligencia humana, propensa á la filosofía, no se contenta con la vista de los efectos; mas procura investigar su origen, si nó para ponerles remedio, que no siempre tiene ánimo para ello, al menos por darse cuenta de los sucesos que le atañen.

La fuente de nuestros males la tenemos muy de bulto ante nuestros ojos, y, sin embargo, muchos no la quieren ver ó hacen que no la ven. Su verdadera raíz es ese ateísmo político que destierra ignominiosamente á Dios del gobierno, le expulsa de nuestras escuelas y que acabará si no se le enfrena por arrojarle también de la familia, pues los males morales son como los físicos, que si no se extirpan á cercén, van acrecentándose y haciendo ilusorios cuantos lenitivos se les aplican. La observación y la historia lo dicen y lo enseñan: el individuo puede proscribir á Dios de su corazón, la familia puede arrojarle de su hogar, los pueblos pueden apartar hasta su nombre de las vías en que caminan; pero el desenlace y término final de su ceguedad es su confusión y su ignominia.

(1) Escribió el autor este artículo bajo la influencia del triste espectáculo de las guerras civiles que en distintas épocas han desgarrado las entrañas del Estado de Yucatán y que por fortuna han pasado para no más volver.

En un libro consagrado por la fe de millares de generaciones, se refiere que una vez los hombres olvidando el terrible y no muy antiguo castigo que habían sufrido sus antepasados, se llenaron de soberbia y resolvieron construir una elevadísima torre que había de quedar como monumento de su orgullo y pujanza, y viendo Dios el mal espíritu que los animaba dijo: «Bajemos y confundámoslos,» y desde aquel momento, aquellos pobrecillos comenzaron á hablar infinidad de lenguas, y todo fué confusión entre ellos. ¡Qué admirable analogía con lo que nos está pasando! Se nos dijo: «Dios no tiene que hacer nada en el gobierno», «La autoridad no emana de Dios,» «El estado no tiene religión,» y por consiguiente echemos á Dios, echemos á la religión de nuestra vida pública, echémosle de nuestras festividades, de nuestras escuelas y colegios; y cuando estas cosas se decían y se hacían, Dios se reía de los planes de los hombres como de travesuras de niños. Los dejó que obrasen y que pasase el tiempo. ¿Y que sucede? Todos lo ven, todos lo saben. La confusión más espantosa: todos gritan y nadie se entiende; todos caminan sin saber á donde y todos ignoran el desenlace de esta complicada trama.

Podrá tener una terminación pacífica y arreglada, podrá establecerse un gobierno bien intencionado: lo creemos, y también lo deseamos; pero si el ateísmo político continúa, nada se habrá adelantado: la horrorosa confusión renacerá más tarde, y así, de recaída en recaída, nos iremos extenuando, y viviremos tal vez, pero como el valetudinario, únicamente ocupado en buscar remedios para su enfermedad, sin

ejecutar ninguna grande obra, sin dejar un noble recuerdo de nuestra raza.

Sobre todo, el ateismo político envilece y desprestigia á la autoridad, degrada los caracteres y mata la moralidad de los hombres públicos. ¿Por qué? me preguntarán. Porque si el poder público no emana de Dios, (1) entónces no tengo obligación de respetarle sino en tanto que tema yo su castigo; entónces con el más leve pretexto podré rebelarme, podré ejecutar lo más ilícito para empinarme al gobierno, seguro de que si tengo buen éxito nadie se acordará de mis malos procedimientos; y se forman como dos sistemas morales: uno para el hombre privado y otro para el hombre público, y se ve el singular espectáculo de que hombres que en su vida privada se cuidan escrupulosamente y se avergonzarían de cometer una sola falsedad, como hombres públicos no temen cometer mil falsedades, si lo necesitan para conseguir su objeto, no obstante que la sociedad se escandaliza, y, lo que es más temible, la juventud aprende este tortuoso camino de la fortuna política; pero no del engrandecimiento de la patria.

Algunos se alucinan diciendo: «subamos al poder por cualquier medio y despues rectificaremos nuestras vias.» Esta es la doctrina maquiavélica, y se engañan tristemente, porque olvidan que sólo pue-

(1) No pretendemos sostener que el poder público emana directamente de Dios, como á veces se achaca torticeramente á los católicos, sino que Dios como Supremo Ser y Regulador de las sociedades es la fuente de toda soberanía, como lo es de toda verdad, de toda ciencia y de toda virtud. Que el poder viene directamente del pueblo, es una verdad; pero los derechos del pueblo ¿de quién emanan sino de Dios?

de ser duradero lo que se funda por medios honrados y probos, y que cuanto se edifique hollando la moral, se podrirá como las hojas caídas de los árboles.

Del ateismo político depende también esa facilidad, esa aparente tranquilidad de conciencia con que se levanta una revolución, en que se sacrifican vidas, se aniquilan haciendas y se saca de quicio á toda una sociedad para arrojarla á rodar por el abismo de lo desconocido; de él depende esa frialdad estoica con que se deja á un pueblo desgarrarse las entrañas, luchar entre sudores de muerte sin calmar tanto tormento con una política fija y determinada que cierre la puerta á las aspiraciones; de él dependen, en fin, todos nuestros males políticos porque el ateísmo es el maquiavelismo que convierte la autoridad sagrada de los gobiernos en fruta apetecible que se codicia para disfrutar sus dulzuras, en lugar de ser paternidad benéfica de alta protección á los intereses legítimos de las corporaciones y de los individuos.

### El Racionalismo.

Diez y ocho siglos hace que el catolicismo esclareció el mundo haciendo renacer la verdad en las inteligencias y la virtud en los corazones de los hombres corrompidos por la superstición pagana; diez y ocho siglos hace que alzando su voz dijo á la sociedad paralítica y próxima á perecer «Levántate y anda» progresa y perfeccionate en la inteligencia y en el corazón; diez y ocho siglos hace que está

Patria y Religión de nuestros mayores. No porque tengamos la vana presunción de creer que de ello redundará mucho fruto, sino para satisfacer el natural instinto de actividad que se despierta en todo corazón joven que goza de la plenitud de la vida. En efecto, en esta edad de la juventud en que el alma rebosa de vitalidad y energía, en que se disfruta mayor dicha por las ilusiones que se forja la imaginación, en que lo bueno y lo bello seducen y atraen, se necesita alguna noble idea que sirva de pábulo á este vivífico entusiasmo, algún generoso sentimiento que nos traiga ocupados para que esta impetuosa é innata actividad, que arde en el alma como fuego inextinguible, no tome sesgo pernicioso ó caminos de perdición que conduzcan á despeñaderos á donde se derrumben, estrellen y aniquilen las más bellas facultades que adornan nuestro ser. ¿Y qué idea más elevada, qué sentimiento más delicado puede ocupar mejor nuestro pensamiento que el de dedicar una parte del tiempo de nuestra juventud á tratar de los asuntos que atañen á la religión, á la patria y á la familia, entidades preciosas que amamos con toda la efusión del amor más íntimo, pues que tocan á las fibras más sensibles y á los sentimientos más tiernos del hombre?

Esta es, además, una obligación que cada cual cumple, si tiene buena voluntad: éste con el ejemplo de sus virtudes y la influencia de sus oraciones; aquél con el sacrificio de su bienestar en beneficio público; unos en la milicia llena de abnegación y heroísmo, en la enseñanza, en el comercio y en la agricultura; otros gobernando con equidad: el sacerdote que ora y enseña, el magistrado que otorga

justicia rectamente y el escritor que lucha laboriosamente por la verdad, todos pueden cumplir este deber si son hombres de honor y de conciencia. Solo los positivistas, los egoistas que únicamente buscan dinero y placeres como primordial objeto de su vida, concentrando todo su afán en su ídolo, le sacrifican su dignidad y su honra y se olvidan de lo que deben á la religión, á la patria y á la familia, cuyo culto sólo vive lozano en los corazones que buscan el bienestar como medio de facilitar el pasaje á otra vida más feliz. Mas los que de tal suerte se conducen, ya no son cristianos ni civilizados; pertenecen á la grey de Epicuro; y al aproximarse la desoladora miseria de la tumba ó la nieve de la vejez no esperen gozar la inefable dicha de permanecer tranquilos y satisfechos de haber cumplido el fin principal de la existencia pasajera en esta tierra, más de tristezas que de consuelos, más de fatiga que de reposo.

Entramos en la vida del periodista, persuadidos de que nuestra sociedad está sedienta de paz y fastidiada de revueltas, rencillas y conmociones, y por nuestra parte trabajaremos con gusto en fortificar el respeto á la autoridad, en propagar la adhesión á los remedios legales, inculcando odio á toda revolución, sea cual fuere el pretexto que se tome por bandera, puesto que mayores bienes se consiguen con el valor civil que se opone animosamente á las arbitrariedades y hace valer incesantemente sus derechos, que con motines y asonadas que desquician la moral pública y privada. Entre la rebelión armada y la indiferencia que ve impasiblemente que se cometan los mayores desmanes, hay

un término medio, y es el de condenarlos enérgicamente, protestar y quejarse contra ellos por la prensa, en las conversaciones y por cualesquiera otros medios legítimos; y en esta oposición ejecutada con moderación y respeto, el pueblo se hace más respetable, pues los gobiernos con mayor facilidad triunfan de una revolución, que de la opinión pública que se levanta formidable contra sus arbitrariedades.

Seremos templados y corteses en la discusión, porque comprendemos que el periódico debe ser escuela de respeto y cortesía: esto, sin embargo, no quiere decir que nos prohibamos tratar como es debido y se merecen á los escritores que sin consideración insultan instituciones venerables, que con descaro asientan una proposición falsa como verdadera, que falsifican y adulteran la historia y usan de otros medios reprobados para atacar doctrinas santas y respetadas: tratar dulcemente á semejantes adversarios, no sería moderación, no sería templanza; sería apatía vergonzosa. ¿Quién viendo insultar á su madre, permanece impasible y se conforma con dar suaves razones para disuadir al insultador? Así también, si por ejemplo vemos insultar á la Iglesia, que es nuestra madre en lo intelectual y en lo moral, debemos tratar duramente á quien no sabe guardar las consideraciones debidas de respeto; y esta conducta, es enteramente conforme con la que observó N. S. Jesucristo durante su sagrada vida, pues á la par que acogía dulce y caritativamente á los que á él recurrían con sencillez y humildad, increpaba ásperamente á los doctores de la ley que pretendían engañar al pueblo, y los apellidaba raza de víboras y sepulcros blanqueados.

La independencia y la firmeza serán nuestro norte en las cuestiones que tratemos, pues no creemos que anden peleados con el decoro y la urbanidad, y con esta conducta, esperamos hacernos acreedores á cumplida reciprocidad; pero si nos engañásemos y tuviésemos que padecer insultos y vejaciones, confiamos en la Virgen purísima, cuya devoción es un dulce recuerdo de nuestros padres, que nos dará fortaleza para portarnos cual conviene al que quiere ser católico y patriota.

No hay cosa más distante de nuestro pensamiento que criticar sistemáticamente: tal proceder es impropio de hombres que se respetan y respetan la sociedad en que viven; pero tampoco creemos que se deba permanecer en silencio, cuando se ejecutan hechos que agravan la justicia y el derecho, puesto que sería animar su reiteración. Si los hechos buenos se deben publicar para que se imiten, los malos, con mayor razón, para que lleguen á oídos de la suprema autoridad, que á veces con las mejores intenciones deja impunes abusos y desafueros, ó por lo menos para que la opinión pública los execre y abomine.

Pensamos que cualquier gobierno es bueno si acepta las doctrinas purísimas del catolicismo que en su inmensa universalidad abraza las ciencias, las artes, la moral y la política: desearíamos, pues, que ellas fueran la base de nuestras instituciones políticas, ó por lo menos que se dejase á las obras católicas la misma amplia libertad que á las obras revolucionarias. ¿Qué razón hay, por ejemplo, para autorizar sociedades de masones y prohibir monasterios de religiosos, permitir á cualquier hijo de vecino vestirse como le agrada y prohibírselo á los sa-

cerdotes católicos? Esta injusticia de nuestras leyes debe desaparecer, y para conseguirlo deben trabajar con ahinco todos los católicos y todos los que quieran ser consecuentes con sus principios.

El derecho público, la instrucción primaria y secundaria, el comercio y la agricultura, serán también objeto de nuestros artículos.

La condición de los pueblos del Estado, siempre nos ha contristado: la sentida relación de sus padecimientos nos ha llenado de pesar muchas veces, y es justo que tengan por dónde manifestar sus deseos, y exhalar sus quejas justas; nos complacemos en defender sus intereses legítimos y en alabar sus progresos físicos, intelectuales y morales.

La alteza de nuestra tarea sobrepuja, como dijimos al principio, á la cortedad y bajeza de nuestra inteligencia; sin embargo nuestra justificación la tenemos en nuestra intención y en nuestro deseo que no es otro que la felicidad de la patria, por medio de la religión y de la libertad. Por otra parte, no dudamos que nos auxiliarán muchos talentos esclarecidos cuya cooperación pedimos y continuaremos pidiendo. En la península se esconden modestamente muchas inteligencias y corazones generosos que desean la prosperidad del país por medio de la libertad en el cristianismo, y aunque tal vez hayan perdido ya la fe en la felicidad futura de la patria, tiempo es todavía de que vuelva la esperanza á su místico corazón y se ocupen en la noble tarea de oponerse á las doctrinas revolucionarias que conculcan las verdades morales, religiosas, sociales y políticas, y extravían y corrompen las inteligencias y corazones con un torrente desolador de inmoralidad.

### El ateismo político.

Como ilusión fantasmagórica y en atropellada multitud han pasado los sucesos ante nuestra vista desde que en 1872 escuchamos en las selvas del Oriente el primer grito de la revolución que se presentaba preñada de calamidades, sin que nadie lo pensara, persuadidos como todos estaban de que sería aplastada, y deseándolo también, porque la paz es el único porvenir de la patria y la única esperanza de poseer gobiernos probos. Como espectadores hemos asistido á este torneo político, chistoso si no fuera sangriento y desmoralizador; á esta horrisona tempestad que casi ha desquiciado esta porción de nuestra república; y entre el estruendo de la pelea, en medio de los desaforados gritos de los combatientes que resonaban desde las playas del Golfo hasta las sierras del Sur, por todas partes oíamos apellidar legalidad. En lo recio del combate, vano hubiera sido empeñarse en descubrir á donde moraba esa legalidad preciada, quiénes eran sus fieles compañeros, cuyos sus adictos defensores; más ahora, mitigada ya la tormenta, gozándose un poco de calma y cuando todos se preguntan si la serenidad presente es signo del orden que renace y de la paz que se establece, ó la pavorosa tranquilidad que precede á los furiosos huracanes, natural es que recogidos silenciosamente y abstraídos de todo sentimiento de partido preguntemos también: ¿Adónde está la legalidad?

¡Ah! triste respuesta oímos murmurar en los labios de cuantos no están esclavizados por la con-